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Памятник Ильичу

Скоро исполнится полвека, как на Народной площади нашего города желанием рабочих
и крестьян и на их средства установлен памятник Владимиру Ильичу Ленину. Он был
торжественно открыт 7 ноября 1929 года в день 12-й годовщины Великого Октября. По поводу
этого события в журнале «Красная Нива» в декабре 1929 года советский государственный
и партийный деятель, литературовед и историк Владимир Дмитриевич Бонч-Бруевич в статье
«Новая скульптура Владимира Ильича Ленина» писал:

И нам особенно приятно здесь отметить, что в таком небольшом городе как Переславль-Залесский
местный пролетариат и все те, кто с ним, во что бы то ни стало пожелали воздвигнуть памятник
своему вождю. (...) Что же касается художественного оформления памятника В. И. Ленину, (...)
то комиссия находит, что общий вид памятника достиг высоко-художественного значения, прав
див и с исключительным портретным сходством; движение всей позы выполнено с экспрессией
и выразительностью и производит впечатление настоящего революционного энтузиазма, с каким
обыкновенно В. И. Ленин выступал перед рабочей массой.

Но выйдем сейчас на Народную площадь и посмотрим на этот исторический монумент первых
лет Советской власти. Почему же сейчас памятник как бы утратил эти качества, если можно так
выразиться, он не смотрится? Можно слышать, когда отдельные переславцы высказывают мнение
о том, что памятник на Народной площади следовало бы заменить новым. Дело, очевидно, в том,
что прошедшие после открытия памятника события значительно исказили первоначальный
вид монумента. При развитии Народной площади и строительстве Дома культуры памятник
временно перенесли в сквер перед зданием районного Совета депутатов трудящихся (улица
Советская, 5), где он был установлен на временном кирпичном основании, а первоначальный
постамент, выполненный из белого камня, был разобран вместе с металлической ажурной
решёткой и не сохранён.

При возвращении памятника на Народную площадь он так и остался на временном прими
тивном постаменте, не пропорциональном фигуре монумента. И в довершение всего памятник,
отлитый из бронзы, был покрыт чёрным лаком.

Можно ли нам сегодня с этим мириться? Нам кажется, нет. Ведь наш город ежегодно
посещает более 300 тысяч туристов, он значится в числе 9 городов РСФСР, входящих в так
называемое «Золотое кольцо».

Семь лет назад в февральском номере журнала «Декоративное искусство РСФСР» по
явилась статья «От рабочих и крестьян», автор которой, К. Усачёва, говоря об искажениях
памятника, призывала приступить к постройке нового постамента и даже был приведён проект,
разработанный И. Пуришевым и Е. Смирновой.

В статье также говорилось, что в 1967 году переславские комсомольцы выступили с инициа
тивой реконструкции памятника и установки его на новом месте.

Прошло уже девять лет, а вопрос о памятнике так и остался открытым. Видимо, дело
в том, что проект реконструкции памятника должен пройти ряд вышестоящих инстанций, где
нужно доказать необходимость этой реконструкции, а это не так просто и требует длительного
времени. Нам кажется, нужно избрать другой, более короткий путь.

Поскольку памятник В. И. Ленину, установленный в 1929 году, является одним из первых
в нашей стране и, естественно, представляет большую историческую ценность, то его нужно
восстановить в первозданном виде.

Можно ли практически это сделать? Да, можно. Сохранились фотографии памятника 1929
года, по ним можно точно воссоздать первоначальный постамент. Вопрос о материале — нужно
не более 8 кубометров белого камня.
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2 П. В. Соболев

Если люди старого поколения в трудных условиях того времени сумели решить эту задачу,
то нам в условиях сегодняшнего дня неудобно сомневаться в своих силах. Восстанавливать
пьедестал следует на площади, согласуя его с генпланом дальнейшего развития города. Это
будет западная сторона площади и разворот постамента сделать так, чтобы скульптура смотрела
на восток и как бы встречала праздничные колонны переславцев, вступающих на площадь
в дни революционных праздников.

Нам нужно это сделать, и чем скорее, тем лучше.

П. Соболев,
депутат городского Совета.
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